

Afganistán: fundamentalismo y política

Hoy en día en Afganistán existe un conflicto bastante complejo debido a que en 1978, apoyados por la Unión Soviética, llegaron al poder los comunistas, lo que dio origen a una fuerte resistencia de las comunidades tribales, étnicas y religiosas.

La resistencia del pueblo afgano en contra del comunismo, adquirió tanta fuerza, que la Unión Soviética tuvo que invadir su territorio entre 1979 y 1989, con el fin de brindar apoyo al gobierno.

Esta invasión hizo que intervinieran Estados Unidos y Arabia Saudita, apoyando la resistencia fundamentalista a través de Pakistán, país en donde se había promovido la islamización de la sociedad.

En 1989, la Unión Soviética se retiró de Afganistán, pero esta decisión no condujo a la paz en el país, pues en la década de los noventa diversas fracciones lucharon por el poder.

En 1996, el grupo fundamentalista de los talibanes llegó al poder en Afganistán, apoyado por Pakistán. De este modo, se instauró un riguroso gobierno de corte islámico, lo que significaba el retorno de prácticas antiguas, como la segregación de la mujer y la imposición a los hombres de dejarse crecer la barba, de asistir a sitios de reunión, de consumir bebidas alcohólicas; también fueron prohibidos la televisión y el cine, debido a la reproducción de imágenes humanas, práctica que, según ellos, era contraria a la doctrina del Corán.

Como consecuencia de los ataques del 11 de septiembre, los Estados Unidos invadieron Afganistán tras la búsqueda de Osama Bin Laden, presunto líder terrorista. Los talibanes, considerados terroristas islámicos, debido a la supuesta ayuda proporcionada a Bin Laden para esconderse en el territorio afgano, fueron derrotados a fines de 2001.



Desde 2002 la ONU adelanta programas para la repatriación de más de cuatro millones de afganos que huyeron de su país a causa de las guerras.

Posteriormente se celebraron elecciones y se introdujeron algunas reformas a la Constitución, pero continúa la guerra contra los talibanes, y las tropas norteamericanas y británicas aún permanecen en el país tratando de restaurar el orden. A los enfrentamientos entre las tropas aliadas y los talibanes, se debe la muerte de millares de civiles.

Hoy en día, Afganistán registra altos índices de pobreza, con una economía en crisis, debido en gran medida a la emigración de las clases medias acomodadas hacia otros países por causa del conflicto.

Mientras tanto, el presidente Hamid Karzai, que gobierna el país desde diciembre de 2001, intenta recuperar la soberanía, en un país dividido por los intereses de las distintas tribus y los grupos fundamentalistas que utilizan a su favor el sentimiento contra la injusticia social y anunciando, a través de acciones terroristas, que quieren recuperar la plena autonomía y garantizar la seguridad y estabilidad del país.

Para comprender

1. ¿Cuáles son las razones de la intervención soviética y estadounidense en Afganistán?
2. Explica las características del gobierno talibán en Afganistán.
3. Explica los efectos del conflicto en Afganistán.